

MAS SOBRE HIGIENE

Nada hay para la humanidad de tanto valor como la vida, nada mas estimable y, sin embargo, se hace poco caso de lo que la ciencia adelanta estudiando la manera de protegerla.

Indudablemente hoy se sabe lo bastante, si no ya para librarnos de todas las enfermedades que aquejan á la humanidad, si para evitar muchas de ellas.

En uno de nuestros números anteriores nos ocupamos de señalar lo que debe tenerse presente para que las habitaciones tengan las mejores condiciones higiénicas. y en verdad que si se pusieran en práctica estas reglas y otras muchas que la higiene dicta y á que deberíamos sujetar en lo posible todos los actos de la vida, conseguiríamos evitarnos muchas enfermedades que, si no matan en horas, minan poco á poco la existencia y debilitan nuestras fuerzas acortando el tiempo ya escaso que vivimos sobre la tierra.

Mucho mas de lo que dignos de las habitaciones podriamos decir de los alimentos y de todo aquello que influye directamente en nuestro organismo, aunque ligeramente, y un punto hemos de tratar en este artículo que consideramos de la mayor importancia y que á Gandia toca muy de cerca.

Mejorar las condiciones higiénicas del clima de cada pais, debe ser tema constante de todos los que se encuentren en situacion de llevar á cabo reformas que contribuyan á dicho fin, y objeto de detenido estudio, puesto que cada paso que en este punto se adelante es un beneficio incalculable para la humanidad.

De entre las varias cosas que contribuyen á mejorar el clima en sus condiciones higiénicas, se cuentan como las mas principales tal vez la desecacion de ciertos pantanos y el arbolado. Y este es el punto á que nos referiamos mas arriba que atañe á Gandia por sus marjales, y es oportuno en la actualidad que se practica una reforma en las mismas que podria reportar muchísimas ventajas á esta comarca.

La desecacion emprendida por el rico propietario D. Federico Trenor no será beneficiosa solamente bajo el punto de vista agrícola, sino tambien del de la salud pública, y, en este concepto, merece mayores aplausos tan importante reforma, á la que, antes que poner trabas, debieran prestar su apoyo los habitantes de esta comarca.

La inmediacion de las aguas es en general peligrosa, por su baja temperatura, en ciertos paises al menos, por la humedad que mantienen disolviéndose en el aire y por las nieblas que de las mismas se elevan, pues resulta de todo una porcion de enfermedades.

Este peligro se hace muchísimo mayor cuando las aguas próximas son estancadas, en cuyo caso, á consecuencia de la descomposicion que el calor y la humedad producen de ciertas materias vegetales ó animales que aquellas contienen, se desprenden miasmas que, arrastrados por el aire, llevan á los habitantes próximos la desolacion y la muerte en muchas ocasiones.

La accion de estos miasmas es tanto mas enérgica y perniciosa cuanto mas extenso es su foco, y por tanto, disminuyendo uno de los que existen en esta comarca por la desecacion que el señor Trenor practica, disminuye tambien la insalubridad que en determinadas épocas se apodera de la huerta de Gandia y pueblos limítrofes, y de

lo que es elocuente prueba la enorme cantidad que de sulfato de quina han espendido en los dos últimos años los farmacéuticos aquí establecidos.

Por desgracia no son las marjales el único foco de emanaciones palúdicas que amenazan á este pais, y consideramos, por lo tanto, tarea harto difícil extinguir de raíz el mal que nos ocupa; mas no por eso debe abandonarse la idea de remediarlo, antes al contrario y como hemos dicho al principio, ha de atenderse á este punto con el ahinco que su importancia requiere.

No pretendemos la realizacion de obras colosales, porque nos consta que el estado financiero de nuestro municipio no las permite, ni tampoco se conseguiria fácilmente convencer á algunos propietarios de la utilidad de aquellas: pero hay otros medios tan sencillos como eficaces, y que una vez puestos en práctica habria de apreciarse de una manera clara y patente el mejoramiento de las condiciones higiénicas de nuestro clima.

Los perniciosos miasmas que emanan de las aguas pantanosas, y á que segun repetidos experimentos sirven, de vehiculo las capas inferiores del aire, recorren tanta mayor distancia cuantos menos obstáculos se oponen á su libre paso. Se ha observado que en poblaciones donde eran muy pocos los casos de fiebre intermitente, se ha presentado esta con terribles proporciones al cortar las arboledas que cercaban los focos de las emanaciones palúdicas.

He aquí, pues, indicada una medida para nuestras marjales que les quitarian seguramente la mayor parte de su insalubridad. La plantacion de árboles en todos los azagadores y ribazos de la partida que lo permitieran, seria convenientísima. Estos árboles deberian ser eucaliptus que a mas de ser por su frondoso ramaje grande obstáculo al paso de las miasmas palúdicas, tienen la condicion de absorber gran parte de la humedad del aire, con lo que contribuirian mucho a robar al clima de Gandia sus malas condiciones. Esta mejora deberia emprenderse desde luego, y aseguramos que muy pronto se habian de tocar benéficos resultados.

Con respecto á otros focos que segun decíamos mas arriba existen en Gandia, no podemos menos de censurar la indiferencia con que las autoridades locales han oido las repetidas escitaciones que, para que se evitara la perniciosa influencia de aquellos, ha hecho EL LITORAL. Es asunto que merece especial atencion y el que debiendo evitarlo que perjudica á la salud pública no lo evita, incurre en gran responsabilidad.

La acequia de' prado del arrabal, así como la que recorre la calle Mayor y las demás que cruzan por dentro de Gandia, perjudican indudablemente á la salud, y ya que no se tome una medida radical, deben limpiarse con mucha frecuencia y particularmente en primavera y estío en que el calor las hace mas peligrosas, é impedir que en ellas se formen depósitos de cieno, origen de insalubres emanaciones.

No nos cansaremos de repetirlo; lo que á la salud pública toca, tiene mas importancia que ninguna otra cosa, y requiere, por lo tanto, mayor atencion.

A la junta de Sanidad incumbe el estudio de estos asuntos que deberia no olvidar un solo momento, y á la autoridad escitar el celo de aquella para que proponga los medios de mejorar las con-

diciones de salubridad de nuestro clima, y no dudamos que así lo hará, cumpliendo un sagrado deber.

ALIVEDLOS

LOS DIAMANTES

I.

¡Los diamantes! Yo los admiro como admiro el raso, el marfil, el oro y el Champagne; como una acuarela de Fortuny y un libro de Gautier; como adoro todo lo que es lujoso y brillante.

¡Oh, los diamantes son hermosos! Y sin embargo, tienen la perfidia de un seductor infame.

La clarísima luz de estas piedras ha arrojado densa sombra en el honor de muchas hermosuras.

Si, los diamantes han arrebatado mas honras que el amor.

II.

¡Qué honrada era la bella María antes de fijar los ojos en el escaparate de un joyero!

Entregada á su labor, trabajaba con afan y alegría, sin preocuparla otra cosa que su sustento y las flores que perfumaban su humilde cuarto.

Alguna vez colocaba una rosa entre sus negros cabellos—un relámpago entre nubes de tempestad—y entonces ¡cuán pura y hermosa nuestra jóven aparecía!

Una noche acertó á pasar cerca de una joyería famosa.

Los resplandores que brotaban del escaparate deslumbraron á la preciosa María.

Paróse delante del limpio y brillante cristal, y con curiosidad febril miraba los estuches de raso y terciopelo, nidos de ricas alhajas y piedras de gran valor.

Después de un rápido exámen, su mirada se detuvo en unos tornillos de diamantes que fulguraban sobre la tela verde de un lujoso estuche. Eran dos piedras de un brillo extraordinario. María estaba como fascinada. No podia apartar la vista de ellas.

Los diamantes parecian dos ojos, ojos que miraban á la jóven con seducción y fiijeza.

Un instante María tembló, pues creyó ver en aquellas piedras sobre verde fondo las pupilas de una serpiente. Mas todo pasó enseguida, y la hermosa, llena de admiracion, dijo:

—¡Feliz la mujer que pueda comprar esos diamantes!

Delante del mismo escaparate, un caballero contemplaba á la beldad, y al oír la exclamacion de ella, sonrió como Melistófeles.

III.

Algunos dias después vi á la jóven, radiante y elegantísima, en un palco de la Zarzuela, como una reina en su trono.

Los deseados tornillos de diamantes resplandecian en sus orejas como gotas de rocío sobre pétalos de rosa.

Al lado de María estaba sentado el caballero de la risa infernal.

La hermosa no apartaba la vista de la escena durante la representacion. Cuando el telon caía, miraba con los gemelos á los espectadores, y así pasaba el entreacto. El objeto era no cruzar su mirada con la de su acompañante: los ojos de éste la llenaban de terror. ¡Eran unos ojos tan lucientes y fosfóricos!... A la pobre María parecian dos gruesos diamantes.

¡Oh, sí! Aquellas pupilas de brillo acerado le recordaban los tornillos: la rica alhaja, precio de su deshonra.

IV.

¡Cuánto sufrió la encantadora jóven al lado de

su amante, á pesar del lujo y las comodidades que la rodeaban!

¡Cómo envidiaba su vida de costurera y su humilde bohordilla llena de atmósfera de honradez y de perfumes de flores!

¡Ay, la desgraciada en todas partes veía los ojos de diamantes que la miraban con una fijeza horrible!

MANUEL REINA.

(De *El Imparcial*.)

A ELLA

¡ME ENGAÑABAS!

Pastora, no comprendes lo que siento
Y juzgas que es mentira
Mi pasión, y mi llanto, y mi tormento;
Que mi pecho suspira
Con un amor falaz; que es mi ternura
Ficción engañadora
Por vender tu esquividad y tu hermosura...
¡Oh! ¡Te engañas, Pastora!
Que si ciego te adoro
Es porque... ¡A darme la razón no atino!
Es porque... mi destino
Así lo quiso y mi fatal estrella;
Es por... ¡Eres tan bella!
Es... que la dicha eterna en ti adivino.
Yo no me sé explicar, Pastora mía;
Pero inunda mi ser un sentimiento
Desde aquel... ¡aquel día
En que hicimos los dos el juramento!...
¡Qué feliz era yo! ¡Siempre á tu lado!
Las fugitivas horas
Mirábamos volar; enamorado
Contemplando tus ojos me extasiaba...
¡Y cuán encantadoras
Ilusiones ¡ay misero! forjaba!
¡Cuán breve es el placer! fugaz la gloria
Como débil suspiro desaparece
Y deja en la memoria
Triste recuerdo que el dolor acrece!
¡Qué mentira tan grata... ¡si! mentías
Cuando de tus caricias me colmabas!
Pero si las fingías
¡Porqué, porqué jurabas?..
Para tí fue capricho pasajero
Aquel amor; ¡tú pronto lo olvidaste
Y por él yo me muero!...
Dime ¡por qué, traidora, me engañaste?!

ALISO.

Atidansa 21 Enero 1832.

VARIETADES

Hundimiento de un circo romano.—Con motivo de la última catástrofe del teatro de Viena, recuerdan algunos el libro IV, capítulos 62, 63 de los *Anales* de Tácito, donde ese historiador refiere un terrible accidente ocurrido en tiempo del consulado de Lucinius y Calpurnius.

Un liberto, llamado Atilius, hizo construir en Finedac un anfiteatro para combate de gladiadores.

Mirando mas bien al lucro que á otra cosa, descuidó las mas elementales medidas de solidez en la construcción.

El pueblo, que durante el reinado de Tiberio habíase visto privado de esta clase de espectáculos, acudió á la función en masa.

La catástrofe fué espantosa; el anfiteatro se desplomó, y la multitud de personas que se hallaban en el interior y fuera del edificio fueron muertas ó heridas.

Tácito refiere que los parientes y amigos de las desgraciadas víctimas se precipitaban por entre los escombros, buscando y llamando con lamentables voces á las personas perdidas.

El número de víctimas se elevó á 50.000.

El liberto Atilius fué condenado á perecer abrasado en una hoguera.

El Senado promulgó un decreto por el cual se prohibía organizar justas y luchas públicas, sin hacer antes un depósito de 400.000 sextercios.

Los edificios destinados á estos espectáculos, de-

bían ser sometidos al examen de personas inteligentes, para que estas juzgaran de sus condiciones de solidez.

Durante muchos días, como despues de las grandes batallas, las casas de la gente notable permanecieron abiertas día y noche, y en ellas se hallaban, á disposición de todo el mundo, los médicos y las medicinas y vendajes necesarios.

Tambien organizaron numerosas colectas públicas á favor de las víctimas.

**

Gruta de Nickajack.—Varios geológicos y naturalistas americanos acaban de verificar una nueva exploración en la inmensa gruta de Nickajack, situada en el limite meridional de Tennessee cerca de los Estados de Georjia.

Por sus dimensiones la gruta de Nickajack rivaliza con las del Mammuth y Wayandotte en el Kentucky y en la Indiana.

Aunque ya han sido inspeccionados varios kilómetros de galerías, todavía no se le ha podido ver el fin.

La entrada está en el flanco de una colina del Norte á poca distancia del camino al Sur del río Tennessee.

El suelo de la gruta se halla interrumpido por una grieta que atraviesa el río. El piso es plano, cubierto de vegetación á la entrada y conserva señales de haber sido ocupado antiguamente por el hombre. Dichas huellas consisten especialmente en carbon y restos de mariscos.

Los exploradores han encontrado en la gruta de Nickajack y en sus aguas, cierto número de interesantes animales, entre otros una especie nueva de salamandra y cangrejos ciegos y blancos como la nieve. Tambien han encontrado grillos y diversas especies de crustáceos, igualmente ciegos, de los cuales han sacado dibujos y fotografías.

**

Hace algun tiempo publicamos en esta revista un artículo, que por cierto fué copiado por otros varios periodicos de España sin decir su procedencia, sobre la nueva enfermedad de las viñas debida al hongo microscópico *Peronospora viticola*, llamada por los Norte americanos *mildew*, y prometimos tener á nuestros lectores al corriente de dicha enfermedad.

A este propósito leemos en la *Revista Popular de Conocimientos Útiles* lo que sigue:

«Destrucción del mildew.—La enfermedad que acomete á la viña, por la invasión del hongo microscópico llamado *Peronospora viticola*, y vulgarmente conocido con el nombre de *mildew*, causa grandes destrozos á los viñedos, produciendo la muerte de los órganos foliáceos de las plantas. La propagación de este parásito se efectúa en gran escala, bien por los esporos de verano, que por la acción de la humedad se presentan en los estomas de las hojas aún verdes, como por los de invierno, que se mantienen en el interior de las hojas secas y muertas, en número de hasta 200 por milímetro cuadrado, en las cuales subsisten abrigados para germinar cuando llega el período de vegetación de la vid. Conviene, por lo tanto, para evitar el desarrollo de la plaga, deshojar en invierno las vides y quemar toda la hoja seca y residuos orgánicos, destruyéndose de este modo gran cantidad de gérmenes de la enfermedad de que se trata.

**

Hace tiempo se anunció que el rey de los ashantes habia hecho asesinar docientas doncellas para con su sangre fabricar el templo sagrado. Esta noticia, que desgraciadamente se confirmó posteriormente, ha causado en las posesiones de Africa primero, y despues en Inglaterra, un sentimiento de horror y de indignación; tanto, que segun asegura el *Gibraltar Guardian*, el gobierno inglés tomará cartas en el asunto y hará comprender á aquellos salvajes que un pueblo civilizado, que por sus colonias es casi vecino suyo, no puede tolerar semejantes atentados á la civilización y á la humanidad.

**

Juguete eléctrico.—Es muy sencillo y curioso el que ha descrito hace poco el periódico *L'Electricien*. Consiste en una sencilla y pequeña caja de carton con tapa de cristal, cuya superficie exterior se baña con colodion aplicado en diferentes veces, pero en cantidad tal que no quite del todo la transparencia á la tapa. Se colocan en el fondo de la caja pedazos de esponja ó algodón recortados en forma de insectos, y frotando luego el colodion con los dedos, cuidando de que no tengan humedad y de que el tiempo sea tambien seco, se ven moverse los insectos en distintas direcciones, produciendo un efecto curioso y entretenido.

NOTICIAS

En uno de estos días últimos, pasó una comisión del Ayuntamiento en union de los Srs. Arquitectos y Ayudantes que están al frente de las obras del ferro-carril de esta á Denia y además el Maestro de obras de esta Ciudad, á estudiar la manera de desviar el cauce del río Sêrpis que amenaza en un breve plazo introducirse en Gandia desplomando las primeras casas que encuentre al paso, como son todas las de la calle del Mur-trencat.

Es este un asunto de muy grave interés para Gandia, al que no se le ha dado todavía la importancia que requiere y vemos con gusto que por fin el Ayuntamiento se está ocupando de ello.

Segun parece el gasto que hay que hacer para lograr este desvío del cauce es de alguna consideración, que los fondos municipales no pueden soportar.

Al efecto, hoy á las diez de la mañana y por iniciativa del Ayuntamiento se reunirán la mayor parte de los propietarios de esta localidad en uno de los salones de las Escuelas Pias para tratar del remedio que ha de ponerse al peligro que el río Sêrpis ofrece á los vecinos de la calle del Mur-trencat. Por fin nuestras escitaciones empiezan á dar resultado.

El Gobernador Civil de esta provincia ha devuelto ya aprobadas las ordenanzas municipales de Gandia. Celebraremos rijan cuanto antes, pues hacen mucha falta.

Hemos tenido el gusto de ver el pliego de condiciones que Mr. Fules Ferdinand Landry de Paris ha presentado á este Ayuntamiento para obtener la exclusiva de poder establecer en esta ciudad una Fábrica de Gas para el alumbrado público y de los particulares.

En la sesión última del Ayuntamiento se dió cuenta del mismo y pasó á la comisión correspondiente, que lo está estudiando y dará dictámen en una de las próximas sesiones.

Esperamos del celo del Ayuntamiento que si lo cree conveniente procure ventilar lo antes posible este asunto para que tengamos la dicha de ver pronto realizada esta importante mejora.

Ya dijimos que la Ciudad de Játiva tenia convenido con este mismo Señor el instalar allí una Fábrica de esta índole, y segun parece, como así lo manifestó Mr. Landry, desearia establecer las dos Fábricas al mismo tiempo y verificar las dos inauguraciones simultáneamente.

La Urbana, compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida fundada en 1838, ha nombrado representante de la misma en este distrito judicial, á nuestro compañero de redacción D. Antonio Roig y Civera. Aplaudimos el nombramiento, y celebraremos que la referida sociedad haga muchos seguros de ambas clases en todos los pueblos de la comarca y en esta Ciudad.

Los vecinos del Grao han acogido con verdadero entusiasmo el proyecto de edificar un puente sobre el río San Nicolás que ponga en comunicación los dos caserios que constituyen aquella población marítima. Durante la última semana hemos visto acarrear sin descanso la piedra necesaria al efecto y hoy debia trasportarse la cal.

Es, pues, de esperar que de un momento á otro comiencen las obras.

Hemos recibido la primera visita de *El Principado*, diario liberal conservador, literario, industrial, de avisos y noticias, eco de la Bolsa y del comercio, que publica en Barcelona Don Carlos Frontaura. El nombre de su insigne Director nos hace augurar larga vida á nuestro querido colega al que saludamos cariñosamente devolviéndole la visita.

Continúan con actividad los trabajos del puente del ferro-carril, así como la esplanación desde la estación hasta el río. Para agotar las filtraciones que se encuentran en los grandes hoyos, para los cimientos del mismo, se espera una máquina de vapor loco-movil y una bomba de gran potencia.

Hoy á las diez en el llano del río, junto á la ermita de las almas, habrá revista ó instruccion de la brigada de bonberos.

Hemos sabido con gusto que el Ayuntamiento ha atendido nuestras reclamaciones y en una de sus últimas sesiones acordó aumentar los salarios de los bomberos y nombrar otros que se encarguen de suministrar agua para la bomba en los incendios.

Sr. Alcalde, si V. paseara las calles de Gandia á las horas en que las escuelas pias se ven libres de sus alumnos, le parecería encontrarse ya en un trinquete de pelota ó de bolos, ya en una plaza de toros ó en un hipódromo que en todo esto las convierten los escolares tan luego como se ven libres del cuidado del maestro.

Y si sus juegos fueran menos violentos, podrian tolerarse; pero no señor: cual rompe un farol, otro, como sucedió hace tres días, pega una pedrada á una señora, y en una palabra, todos estos infantiles entretenimientos ponen en gran peligro casi siempre á los pacíficos transeúntes.

Por todo lo cual suplicamos á V., señor Alcalde, encargue muy de veras á sus dependientes tengan esto presente é impidan lo que se denuncia.

Y ahora que de los guardias municipales hablamos, queremos suplicar á su jefe les haga comprender cuales son sus obligaciones que se limitan hasta la hora presente á intervenir en alguno de los gravísimos sucesos que por casualidad se les vienen á las manos y nada mas. Será bueno se les enseñe que deban prohibir todo aquello que pueda molestar ó redundar en perjuicio del vecindario, como que los carruajes y caballerías crucen las calles mas

aprisa de lo prudente, que con gritos y palabras poco pulcras, las mas de las veces, se escandalice en los puntos mas céntricos de la poblacion, y en fin, que aprendan las ordenanzas municipales al dedillo y las hagan cumplir.

En la noche de hoy se verificará el primero de los bailes de máscaras que el Círculo Candiense ha acordado celebrar los jueves y domingos de cada semana.

Aplaudimos la resolución tomada por la Junta Directiva del Círculo, y damos la enhorabuena á los pollos y pollitas por los ratos y felicidades sin cuento que les esperan, y la hacemos extensiva á algun gallo con espotones que aun conserva la afición de menear las piernas.

En la última semana uno de los árboles que hay en la Plaza de la Cruz, fué tronchado por un carro, sin que del hecho se apercibiera seguramente el guardia municipal que debe estar de servicio por dicha plaza.

Recomendamos se procure que en algunas ocasiones vean mas nuestros guardias municipales.

El domingo último se celebró en la ermita de San Antonio el *porrat* de costumbre, á donde concurrió muchísima gente apesar de que la tarde no era muy apacible. Los turroneiros no debieron quedar descontentos, pues sabemos que la venta que hicieron excedió de lo que esperaban.

Podemos asegurar que el día 3, que se celebrará el de San Blas, no será menos la animación si el tiempo favorece los propósitos de las numerosas personas que piensan visitar en dicho día el vecino pueblo de Potries.

Se ha sacado á concurso la provision de una plaza de médico titular de esta ciudad, con el haber anual de 1000 pesetas.

Las solicitudes deben dirigirse al M. I. Ayuntamiento.

Sabemos que á consecuencia de nuestras escitaciones se está arreglando el camino que conduce á Potries por todos los Ayuntamientos cuyos términos atraviesa, con el fin de proporcionar la mayor comodidad posible á los que en el próximo día de San Blas acudan al *porrat*, que con tanta concurrencia se celebra en dicho pueblo anualmente.

Hay preparada para esta tarde una gran tirada de palomos y ánades que al efecto se han hecho traer de Cullera. Esto hace sospechar que el cauce del Serpis se verá concurridísimo.

POR UN HOMICIDIO UN HOSPITAL.

RECUERDO HISTÓRICO.

Alegre y bien engalanada turba de jóvenes atravesaba la plaza Nueva de Granada en uno de los hermosos días de primavera del año de gracia 1530. Distinguiase entre todos por su marcial apostura y resuelto continente un hermoso mancebo como hasta de veinte y siete años, que llevaba admirablemente ceñido á su esbelto talle el rico y galano traje que introdujo en la corte castellana el opulento emperador.

Con aire altanero y como quien precia de su persona y gusta que en él reparan, marchaba con direccion á la calle de los Tintoreros en la margen izquierda del Dauro, seguido de sus amigos, entre los cuales alcanzaba poderosa influencia por su decir y por su espada.

Acertaban á pasar en aquella hora algunas moriscas de vuelta del baño, y como segun su usanza y á despecho de la pragmática de Doña Juana, llevasen el rostro recatado con el velo, nuestro joven, enamorado y poco amigo de dificultades, dijo dirigiéndose al que cercano tenia:

—¿Sabes Gonzalo que aquella del velo turquí, debe ser la mas apuesta moza que haya nacido en esta tierra? A juzgar por sus ojos el resto de su hermosura, no ha de encontrarse mayor en toda la comarca: malditos velos y malditas costumbres, que no han sido bastantes á desterrar los decretos de la desgraciada Doña Juana ni las órdenes del emperador.

—Es que las órdenes del emperador no se ejecutan como debieran, porque mira con demasiada compasión á esa raza que al fin habrá de levantarse contra nosotros.

—Eso no me importa: lo que yo quiero es ver el rostro de aquella morisca que por la cuesta de Cuchilleros toma, y en verdad que mi deseo va á realizarse en breve.

SECCION COMERCIAL

Precios corrientes de la última semana, de los productos del pais mas importantes.

Son tan escasas las operaciones de los productos de este pais y tan pocas las variaciones de los precios, que en algunos números omitimos insertar esta revista, so pena de hacerse monótona y pesada.

No obstante, en atencion al interés que á algunos lectores puede ésta ofrecer, iremos dando noticia de las variaciones que sufran los principales productos.

Alubias del pinet: De muy escasa salida se han vendido de 5,50 á 6 pesetas doble-decalitro.

Arroz cáscara: Tampoco es buscado, de modo que casi no tiene precio, que oscila entre 30 á 35 pesetas cahiz, segun clase.

Cacahuet: Sin estraccion ninguna, no han variado los precios desde la cosecha, que son de 2'12 á 2'25 pesetas barchilla.

Maiz: Este tiene algo mas de salida por ser la época de su consumo y agotarse ya la existencia de los labradores, asi es que no ha declinado el precio de 3'75 á 4 pesetas doble-decalitro.

Naranja comun: Este es el fruto que ahora debiera tener gran estraccion y sin embargo apenas tiene salida, de aqui que los precios se sostienen bajos de 1 á 1'25 pesetas los 12'50 kilógramos.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy: La Fiesta del Bautizo de San Vicente Ferrer en San Estéban y San Francisco de Sales, ob. dr. y cf.

Iglesia Colegial.

En esta Iglesia despues de las horas de prima y tercia, seguirá la misa Conventual.

Jueves día de la Purificacion de la B. V. M.

Despues de tercia, se bendeciran y distribuirán los cirios; concluida esta ceremonia, se hará la procesion claustral; y acto continuo la misa conventual propia de la festividad.

Parroquia de S José

Hoy domingo á las ocho y media de la mañana misa y sermón al Patriarca S. José, y predicará el P. José Pastor.

Por la tarde á las tres y media será el ejercicio de los siete domingos de S. José.

Jueves día 2: Bendicion y distribucion de velas, y luego misa cantada propia del día.

En este mismo día á las tres y media de la tarde será el ejercicio del primer miércoles de mes, pesteneiente al día anterior, en obsequio del Patriarca S. José.

Viernes día 3: á las ocho y media de la maña-

Y diciendo y haciendo separóse á buen paso de sus compañeros, y alcanzando á la morisca, atusando el negro bigote y tomando la actitud mas irresistible como ahora se diria, empezó á requerirla de amores.

La bella desconocida iba acompañada por un criado negro de fiera mirada, el cual al acercarse el caballero á su señora se interpuso diciéndole en mal castellano.

—Guardada estar, que yo su esclavo ser: vete runy. El caballero al escucharle no hizo caso y estendió el brazo para opartarle; pero el esclavo desnudando un puñal y cogiendo con el brazo siniestro el velo de la mora gritó cólerico.

—¡Vete runy! ¡vete runy!

—¡Miserable! ¿te atreves á hacer armas contra uno de los mejores caballeros de la corte? si no temiera manchar mi acero en tus negras carnes, pronto te enseñaría como merecen ser tratados los villanos de tu raza.

—¡A mí villano! rugió rechinando los dientes el negro; de reyes vine en Fey y tú ser de manceba maldita.

Al escuchar tan irritante ultraje, el joven desnudó la daga y fuése para el africano que resistió el primer ímpetu esquivando el golpe con la agilidad tan comun en los de su raza.

La morisca lanzando gritos de alarma entróse en una casa cercana, y los dos enemigos quedaron en la calle trabados en sangrienta lucha.

Agil y fuerte el moro empezaba á hacer perder terreno al caballero, que tuvo que recurrir á la espada para su defensa, cuando aquel sintióse acometido por otros seis.

Eran los compañeros del osado galanteador, que viendo en tan mal trance á su compañero acudieron presurosos en su socorro.

El negro al recibir tan inesperado ataque, retrocedió breveando de coraje; pero no cedió su puesto, pues únicamente se limitó á ganar la cercana tapia para apoyar la espalda, y comenzó á repartir tan certeros

na misa y sermón á S. Francisco de Paula, y predicará D. Pascual Morant Pbro.

Ex-convento de S. Roque

Esta mañana á las siete y media habra misa de Comunión para las asociadas á los Dolores de Maria.

CHARADA

Prima y dos con entusiasmo
El árabe cuarta y tres,
Y á su pesar de mi todo
Solo recibe desden;
Pues es, como tú española,
Y aunque hoy reside en Argel,
No quiere ser de Mahoma
La que es del Dios de Belen.
M. CATALÁ.

La solucion en el número próximo.

CUADRADO DE PALABRAS.

Constituyen mis primeras
muebles muy indispensables.
Mi segunda en otros tiempos
tuvo miedo á nuestros padres
con quien se vino á las tercias
por no abandonar sus reales.
Y yo te cuarta, lectores,
que el cuadro con datos tales
aciertas si tienes quintas
y los tienes bien cabales.

La solucion en el número próximo.

Solucion al cuadrado del número anterior,

C A S A S
A N I T A
S I L I A R
A T A L A
S A R A O

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia.

golpes con su yatagan que mas de una vez al levantarla para dejarla caer de nuevo, el brillo de su hoja se veia empañado por roja y bumeante sangre.

Pero la lucha era demasiado desigual para que pudiese ser sostenida por mucho tiempo: las espadas de los jóvenes amenazaban constantemente al iracundo africano, y al fin este viéndose en tan apurado trance dió á correr para salvar la vida. Ciego de cólera el atrevido galanteador lanzóse detrás, seguido de sus camaradas, y de este modo en furiosa carrera atravesaron la plaza nueva y subieron la calle conocida hoy con el nombre de *la calcha*.

Cansado el africano con la pesada lucha que habia sostenido, jadeante, rendido, cubia la cabeza de la calle, sintiendo á poca distancia los pasos de su cólerico rival, que olvidado de si mismo, corria desalentado como corre la fiera de la montaña tras la presa, solo para saciar su sed de sangre.

La respiracion del africano era cada vez mas penosa: sus secas fauces apenas podian dar paso al comprimido aliento, y ya su respiracion agitada, era solo roncós quejidos.

Y el joven avanzaba sin cesar, los ojos brotando sangre, la boca abierta, el cabello descompuesto, la espada en alto y apretando la daga en rabiosa furia.

Sus compañeros apenas podian seguirle. La gente que pasaba huia despavorida, haciendo plaza á aquellos nombres que caminaban al crimen, llevados por el huracan de la muerte.

Hubo un momento en que el africano cayó desfallecido. De su boca brotaba la sangre, mientras unos tos seca y honda le hacia retorcerse con crueles dolores.

El mozo en medio de su carrera sonrió satisfecho: avanzó los pocos pasos que le separaban del africano y alzó blandiendo la daga con un grito de condenado.

Ciego de coraje iba á descargar el golpe; pero de pronto lo suspende quedando sin accion, con los ojos fijos, trémulo y como poseído de un espíritu superior. ¿Qué habia visto el asesino en su víctima?

SECCION DE ANUNCIOS.

EL LEON

COMPañÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

CAPITAL SOCIAL,

100.000.000 de rs.

FONDO DE RESERVA

5 000.000.

REPRESENTANTE DE LA COMPañÍA,

JOSÉ ANDRES BELTRAN,

OLIVA.

SE ALQUILA

una fábrica de elaborar aguardientes en la Ollería, sita en la calle de la Fuente nueva. Darán razón en la calle de Loreto de dicho pueblo, número 24, y el propietario en esta ciudad D. José Ramon Mañes, Villanueva del Trapig.

SE VENDEN:

Un depósito de plancha de hierro propio para aceite ú otro líquido.

Largo 8 m. 35 c. ancho 1 m. 30 c. hondo 60 c. con grifo de cobre.

Un depósito de hierro colado, de cabida 5.000 litros.

Un depósito de madera, con forro de zinc, con grifo de cobre.

Largo 3 m. ancho 97 c. hondo 51 c.

Un depósito de madera con forro de zinc, con grifo de cobre.

Largo 2 m. 50 c. ancho 78 c. hondo 65 c.

Dos depósitos de madera con forro de zinc.

Largo 90 c. ancho 90 c. hondo 65 c.

Doce depósitos de madera.

Largo 65 c. ancho 52 c. hondo 40 c.

Una báscula de puente, fuerza 10.000 kilogramos.

Una báscula, fuerza 750 kilógs. tablero 65 por 90 c.

Una balanza inglesa, propia para pesar pasa ú otro género.

Para informes, dirigirse á la imprenta de este periódico.

OFICINA DE FARMACIA
Y LABORATORIO QUÍMICO

DE

D. ARCADIO CHELVI

Plaza Mayor, GANDIA

Tos ferina ó Coqueluche.

Se alivia notablemente, evitando sean tan violentos los accesos de tos, usando la *mistura contra la coqueluche*.

SABAÑONES.

Se curan con solo una aplicacion de la *solucion contra sabañones*.

Depósito del legítimo PAGLIANO,

Licor de Brea con bálsamo de tolú y sávia de pino.

Preparado por Costas contra la tos, resfriados, etc.

Pastillas pectorales

de Andreu, Serrano, Fuster; de caracoles jaramago, carragaen, bálsamo de tolú, etc.

Colcream á la Glicerina,

muy blanco, para conservar terso y fino el cutis.—30 gramos 2 reales.

CALENDARIOS AMERICANOS

PARA EL AÑO 1882

Hay un gran surtido con magníficos y variados cromos.

Se venden desde dos reales y medio en adelante, en la Imprenta de este periódico. Calle de la Abadia número 3, Gandía.

EL CONSULTOR DOMÉSTICO

PERIODICO SEMANAL

PARA LAS FAMILIAS

PRECIO DE SUSCRICION

Un año 10 pesetas.—Semestre 5 pesetas.—Trimestre 2'50 pesetas.

Se suscribe en Oliva.

JOSE ANDRES BELTRAN

Hay una sierra cin'ta para vender sobre aparato de madera. En la carpintería de Salvador Codoñer darán razón.

Pálido, con una mirada tan dulce y resignada como la de un mártir, un hombre pobre, arrodillado delante del africano, cubre su cuerpo, y presenta al rabioso perseguidor su pecho desnudo.

Aquel hombre no viste como ninguno de su época: un saco de paño basto de una mezcla negruzca cubre su cuerpo, al que lo sujeta un cordel de cáñamo.

Su cabeza descubierta y pelada completamente, se inclina sobre sus hombros desnudos con tanta humildad y su mirada es tan dulce, que parece se refleja en él la luz celestial del paraíso derramando consuelo en el corazón.

El iracundo jóven ante aquella aparición estraña, quedó algunos instantes subyugado y sin movimiento.

Pero en breve la voz del rencor ahogó la del deber, cuando desapareció el sentimiento indefinible que le inspiró aquel hombre esponiendo su vida por salvar la de su hermano, al oír gritar á uno de sus compañeros.

—¡Ah! Es el loco, el loco: echadle fuera

—Vamos, apartate: gritóle el caballero: ¿quién te mete á defender á los que no conoces? Déjame, ó vive Dios que no respeto que seas ó no loco y te mato lo mismo que á ese perro que cubres con tu cuerpo. Ea, retírate pronto.

—No puedo. Dios me manda salvar á mis hermanos, y ha permitido llegue á tiempo de salvarte y salvarlo: á él de la muerte del cuerpo; á ti de la muerte del alma.

—Vamos; vamos, no vengas ahora con sermones; déjame en paz.

—Por ella estoy aquí.

—¡Acabarás, mentecato! Vete, ó sino, creo que hago dos víctimas por una.

El africano que había permanecido inmóvil, recobrado algun tanto al volver á tener conciencia de su situación, oyendo tan cerca la voz de su perseguidor, con el instinto natural de la conservación, emprendió de nuevo su trabajosa marcha.

El caballero, al notarlo, sintió renacer sus deseos yendo iba á quedar perdida, y ponién-

do la mano sobre el hombre del saco de lana, gritó:

—¡Déjame, ó vive el cielo!.. Y sacudióle fuertemente.

El hombre estraño, por toda contestacion, miró hácia atrás, para asegurarse de que el negro avanzaba en su huida.

Después alzándose con una magestad tan noble, como santa y sublime había sido su anterior actitud, dijo con voz sonora al aturdido caballero.

—Atrás, asesino, atrás en nombre de Dios. Ese hombre es tu hermano, y es hijo del Señor. Adelanta si quieres y consume tu obra; pero no olvides que al ensangrentar tu acero en ese desgraciado, correrá también la sangre del que vino al mundo para redimirle en el calvario. Adelanta y verás brotar la del hijo de Dios que murió por señalarte con ella el camino del cielo.

Y al acabar estas palabras puso delante del caballero la imagen venerada de Jesucristo crucificado.

El rostro del jóven varió completamente de expresión. Un cambio repentino acababa de obrarse en su alma. Llevó la mano á la gorra, descubriose con respeto, y cayó de rodillas murmurando la palabra «perdon.»

—Si lo tendrás, hermano mio. Dios no quiere la muerte del pecador, sino que se convierta y viva. Tú ibas á dejarte arrebatarse el cielo, destruyendo la obra de Dios, matando á tu hermano. Pues bien, vive por ellos, y para ellos y cifra tu gloria en aliviarlos. Socorro al desvalido como al enfermo, ejerce los santos deberes de la caridad, y las lágrimas de gratitud de tus hermanos te abrirán el camino de la gloria. *Haz bien para tí mismo.*

La fisonomía de aquel estraño personaje, resplandeció en aquellos momentos como si en ella reflejase la luz del cielo.

El caballero seguía arrodillado á sus piés con la cabeza oculta entre las manos. Sus compañeros contemplaban respetuosos esta escena.

De pronto, el jóven se levantó, cogió las manos del hombre de la tosca vestidura, y las besó, mientras de sus ojos corrían raudales de lágrimas.

El desconocido le abrazó con alegría inesplicable, y después alzando los ojos al cielo, elevó una mirada de inmensa gratitud.

Pasados algunos instantes, el caballero volvió á besar las manos del desconocido, y se alejó á pasos lentos con la cabeza baja y sin pronunciar una palabra.

A poco la calle volvió á quedar abandonada. Solo se vió al desconocido acabar de subir la cuesta, y á poco bajar con un hombre de atezado rostro, cargado cuidadosamente sobre los hombros.

Aquel hombre que de tan estraño modo se había presentado para salvar á su hermano, era Juan de Dios; el apostol de la caridad, el que sin mas armas que su fé y su ardiente amor á sus hermanos, conquistó el mundo del sentimiento para los que sufren y los que lloran Juan de Dios, el atrevido soldado portugués que oyendo los sermones del maestro Juan de Avila y las excelencias de la caridad, trocó sus vestiduras de guerrero por el tosco sayal de la penitencia y consagró su vida entera á sus hermanos.

Nada tenía y pobló de hospitales el mundo. Decimos mil: tenía la fe que allana las montañas, y tenía caridad, esa virtud cuya dulcísima fruicion solo puede compararse al amor de los ángeles...

El atrevido galanteador, era Anton Martin, el valiente caballero querido de las damas, que escitado violentamente por las sublimes palabras del apostol de la caridad, vendió sus bienes, ciñó el saco de lana, y vino á Madrid su patria, para fundar un hospital en la plazuela de su nombre.

De este modo el sangriento homicida, se convirtió en ángel tutelar de sus hermanos.